

DIARIO DE ACONTECIMIENTOS MUNDIALES DURANTE LOS MESES:
DE OCTUBRE Y NOVIEMBRE DE 1960

ALEMANIA FEDERAL. 7 octubre.—El jefe del Gobierno francés, Debré, y el ministro de Asuntos Exteriores, Couve de Murville, son recibidos en Bonn por el canciller Adenauer y el ministro Von Brentano. Las conversaciones celebradas fueron difíciles, según se manifestó de fuente francesa.

10 octubre.—El primer ministro francés, Debré, califica la alianza francoalemana de «más firme que nunca» en un telegrama enviado al canciller Adenauer después de las conversaciones celebradas en Bonn.

16 octubre.—El primer ministro británico, Macmillan, expone las posibilidades de una conferencia cumbre en la primavera en una carta personal al canciller Adenauer.

20 octubre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Von Brentano, afirma que Bonn cumplirá sus obligaciones como miembro de la O. T. A. N., pero se abstendrá de fabricar armas atómicas.

25 octubre.—En París se comunica que se ha firmado un acuerdo francoalemán que pone a disposición de Bonn bases de entrenamiento en Francia (v. Francia).

2 de noviembre.—Comienzan en Bonn las conversaciones germano-británicas sobre el problema de las dos asociaciones económicas europeas (Mercado Común y Asociación Europea de Libre Intercambio).

21 noviembre.—El secretario norteamericano del Tesoro, Anderson, y el secretario de Estado adjunto, Dillon, inician en Bonn sus gestiones para conseguir ayuda financiera alemana para la defensa común.

22 noviembre.—El canciller Adenauer interviene en las conversaciones económicas germano-americanas al recibir al secretario americano del Tesoro. Tales negociaciones han fracasado y se suspenden las reuniones.

23 noviembre.—Un comunicado oficial sobre las conversaciones económicas germano-americanas dice que «no se ha llegado a un acuerdo definitivo acerca de las medidas que deben adoptarse».

24 noviembre.—Llega a Bonn el ministro francés de Defensa para entrevistarse con su colega alemán.

ARGENTINA. 18 octubre.—La disputa entre Argentina e Israel, debida al secuestro de Eichmann, ha quedado definitivamente zanjada, anunciándose en Buenos Aires y Jerusalén el nombramiento de los nuevos embajadores.

AUSTRIA. 25 octubre.—el ministro de Asuntos Exteriores retira el proyecto de resolución sobre el problema de los derechos de las minorías de lengua alemana del Alto Adigio, presentando un nuevo texto en el que se invita a los Gobiernos italiano y austriaco a que inicien inmediatas negociaciones sobre la aplicación de los Acuerdos de 1946 para llegar a una solución justa y democrática de la cuestión.

CAMBOYA. 28 noviembre.—Llega a Moscú, procedente de Praga, en visita oficial, el jefe del Gobierno, Norodom Sihanuk.

El príncipe Sihanuk firma en Praga un Tratado de amistad entre Camboya y Checoslovaquia.

CAMERUN. 11 noviembre.—Llega a París el Presidente Ahidjo.

14 noviembre.—Los ministros de Asuntos Exteriores de Francia, Couve de Murville, y Camerún, Okala, han firmado en Yaundé el tratado de cooperación entre los dos países y los protocolos anejos (acuerdos judicial y consular). Sus textos serán sometidos a los Parlamentos de ambas naciones para su ratificación.

CONFERENCIA DE ESTADOS AFRICANOS, ANTIGUAS COLONIAS FRANCESAS. 24 octubre.—Comienza en Abiyán la Conferencia a la que asisten Camerún, Congo, Dahomey, Alto Volta, Mauritania, Niger, Senegal, Costa de Marfil (representados por sus jefes de Estado), la República Centroafricana y el Gabon (representados por sus jefes de Gobierno), Mali y Tchad. El delegado del Mali declaró que era sólo un observador neutral. Houphouet-Boigny pronunció el discurso inaugural.

Katanka y Kassai deciden enviar observadores a Abiyán para seguir el curso de la Conferencia.

26 octubre.—Termina la Conferencia. El abate Yulú lee un comunicado diciendo que «en un ambiente de franqueza» la Conferencia llevó a cabo un examen detenido de los grandes problemas africanos que se plantean actualmente.

CONFERENCIA SOBRE LA SUSPENSIÓN DE LAS PRUEBAS DE LAS ARMAS NUCLEARES. 3 octubre.—La delegación americana presenta enmiendas a la propuesta británica sobre los problemas de control. La Delegación soviética promete estudiar dichas enmiendas.

CONGO. 16 octubre.—Tschombe pide a Bélgica que reconozca la independencia de Katanga.

17 octubre.—En una conferencia de Prensa, Tschombe hace público el acuerdo verbal concluido con el representante de la O.N.U., que prevé que las fuerzas de la O.N.U. en Katanga intervendrán de manera más activa y que llevarán a cabo acciones defensivas en un sentido más amplio.

20 octubre.—Tschombe dirige un ultimátum al mundo local de las Naciones Unidas amenazando con considerarse libre de todo compromiso con la O.N.U. si ésta no desarma a los rebeldes de Luena y Kabalo, guerreros balubas que combaten su Gobierno.

21 octubre.—Las Naciones Unidas rechazan una petición del coronel Mobutu de aumentar el control sobre el aeropuerto de Leopoldville.

31 octubre.—El representante especial de las Naciones Unidas en el Congo, Dayal, declara que no retirará sus representantes en Katanga.

9 noviembre.—Se produce una emboscada a las tropas irlandesas de la O. N. U. al Noroeste de Katanga. Diez soldados irlandeses resultan muertos y uno desaparecido.

16 noviembre.—Indonesia ha presentado una enérgica protesta contra el Gobierno congolés con motivo de la detención del diplomático indonésico Burjono Darusman.

18 noviembre.—El régimen del coronel Mobutu ha roto sus relaciones diplomáticas con Ghana, ordenando al encargado de negocios de dicho país que abandone el Congo.

21 noviembre.—Las fuerzas del Ejército Nacional congolés cercan la Embajada de Ghana en Leopoldville. Se promueve un intenso tiroteo, produciéndose seis muertos, entre ellos el segundo jefe del Ejército, al repeler el ataque congolés las fuerzas tunecinas de la O. N. U.

22 noviembre.—Sale de Leopoldville, en un avión soviético, el representante diplomático de Ghana, Welbecq. Según comunica un portavoz de la O. N. U., gran número de funcionarios civiles y militares de la O. N. U. han sido maltratados.

27 noviembre.—Llega a Leopoldville, de regreso de su viaje a América, el Presidente Kasavubu.

COREA DEL NORTE. 25 octubre.—Corea del Norte ha solicitado la retirada de todas las tropas de las Naciones Unidas instaladas en Corea. El mando supremo de las fuerzas de la O. N. U. ha respondido que no es cuestión sobre la que pueda adoptar decisiones la Comisión militar de armisticio.

COSTA RICA. 13 noviembre.—El movimiento armado que ha estallado en el Norte del país ha sido en realidad «una invasión de cubanos», declara el ministro del Interior.

14 noviembre.—Las fuerzas gubernamentales, bajo el mando personal del Presidente Echandi, ponen en fuga a las fuerzas de milicianos rebeldes.

CUBA. 4 octubre.—Una lancha cubana que intentaba desembarcar armas en Guatemala ha sido atacada por cazas guatemaltecos. (v. *Guatemala*).

19 octubre.—Estados Unidos prohíben las exportaciones a Cuba, excepto de productos farmacéuticos y alimenticios.

Nota cubana a la O. N. U. (v. *Organización de las Naciones Unidas*).

20 octubre.—El Departamento norteamericano de Estado llama a Washington «para consultas» a su embajador en La Habana.

22 octubre.—Marcha a Moscú Ernesto Guevara para negociar acuerdos económicos.

27.—Cuba y Rumania establecen relaciones diplomáticas con categoría de Embajadas y firman un Acuerdo comercial por cinco años, así como otro de ayuda técnica y científica.

28 octubre.—Acusaciones de Estados Unidos contra Cuba (v. *Estados Unidos*).
Checoslovaquia concede a Cuba un crédito de 20 millones de dólares.

30 octubre.—Se firma en Pekín un acuerdo por el que la China Popular presta a Cuba una cantidad equivalente a 14.400 millones de pesetas para la adquisición de equipo industrial y la prestación de ayuda técnica.

CHINA NACIONALISTA. 9 octubre.—En un mensaje, con motivo del aniversario de la revolución china, el generalísimo Chiang Kai Chek declara que «el destino de China Nacionalista está íntimamente ligado al de Asia y el mundo libre».

7 noviembre.—El Presidente Chiang Kai Chek afirma la decisión de su país de mantenerse en las islas de Quemoy y Matsu.

CHINA POPULAR. 3 octubre.—El jefe del Gobierno, Chu En Lai, se entrevista en Pekín con el jefe del Gobierno provisional argelino, Ferhat Abbas.

5 octubre.—Se publica en Pekín un comunicado oficial de la entrevista Ferhat-Abbas-Chu En Lai. Dice que «el Gobierno de la China Popular reafirma su posición, que consiste en prestar una asistencia total al pueblo argelino en la continuación e intensificación de su lucha armada».

18 octubre.—Chu En Lai envía a Modibo Keita un mensaje en el que expresa el deseo de establecer relaciones diplomáticas con la República de Malí. Este mensaje contesta a otro del jefe del Malí en que manifestaba análogos deseos.

27 octubre.—Las Repúblicas Popular China y de Mali acuerdan establecer relaciones diplomáticas.

27 noviembre.—Pekín invita al jefe del Gobierno de Laos a visitar China Popular.

30 noviembre.—Empréstito de Pekín a Cuba para la adquisición de equipo industrial y ayuda técnica. Se firma también una declaración conjunta en la que Pekín promete a La Habana ayudarla en su lucha contra los Estados Unidos.

ESPAÑA. 3 octubre.—El ministro español de Comercio, Ullastres, pronuncia un importante discurso en Nueva York en la Cámara de Comercio hispano-norteamericana.

4 octubre.—Intervención del delegado español en la Asamblea General de la O. N. U. (v. *Organización de las Naciones Unidas*). Regresa a Madrid el ministro de Comercio, Ullastres.

5 octubre.—Comienzan en Madrid las reuniones del Consejo Oleícola Internacional.

6 octubre.—Procedente de Washington regresa a Madrid el ministro de Hacienda, Navarro Rubio.

18 octubre.—Se efectúa el canje de nota prorrogando el acuerdo de intercambio cultural entre España y los Estados Unidos.

20 octubre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Castiella, recibe la visita de su colega de Honduras, Alvarez Puerto.

24 octubre.—En Barcelona se inaugura el Congreso Internacional de Química Industrial.

26 octubre.—Se firma en Madrid un Acuerdo comercial y de pagos con la R. A. U.

28 octubre.—Llega a Madrid el ministro sudafricano de Asuntos Económicos. Se entrevistó con los ministros de Comercio y Hacienda.

3 noviembre.—Llegan a Madrid los reyes de Tailandia, siendo recibidos por el Jefe del Estado y el Gobierno en pleno. Madrid dispensó una gran acogida a los soberanos tailandeses.

3 noviembre.—España se hace cargo de un nuevo destructor transferido por los Estados Unidos en aplicación del Acuerdo de Defensa Mutua entre ambos países. Llevará el nombre de «Alcalá Galiano».

5 noviembre.—Llega a Madrid el ministro filipino de Educación Nacional, que fué recibido por su colega español, Rubio.

España firma un Acuerdo sobre energía nuclear con otros quince países europeos de la O. E. C. E.

8 noviembre.—Los reyes de Tailandia marchan de España, terminado su viaje oficial.

10 noviembre.—El Jefe del Estado, Generalísimo Franco, dirige un efusivo telegrama de felicitación al Presidente electo de los Estados Unidos, Kennedy.

14 noviembre.—Se celebran en Madrid importantes conversaciones económicas hispano-alemanas, presididas por el ministro secretario general del Movimiento, Solís Ruiz.

15 noviembre.—Llega a París el ministro de Educación Nacional, Rubio, para asistir a los debates de la XI Conferencia de la Unesco.

17 noviembre.—Se firma en Madrid un nuevo Acuerdo comercial hispano-portugués.

21 noviembre.—El ministro español de Educación Nacional, Rubio García-Mina, pronuncia un importante discurso ante la Conferencia General de la Unesco, reunida en París. Destacó el impulso que el Estado español ha dado a la enseñanza científica y técnica.

25 noviembre.—Se reúne en Madrid la Conferencia de la Unión Europea de Radio-difusión, en la que participan veinticuatro países.

ESTADOS UNIDOS. 2 octubre.—Se reúnen en la Casa Blanca el Presidente Eisenhower, el primer ministro de Gran Bretaña, Macmillan, y el de Australia, Menzies. Una declaración anglo-americana afirma que discutieron los problemas planteados a las Naciones Unidas.

6 octubre.—Eisenhower recibe al Presidente de Indonesia, Sukarno, en la Casa Blanca.

7 octubre.—Eisenhower recibe en la Casa Blanca al rey de Jordania.

12 octubre.—El Presidente Eisenhower recibe en Washington al rey de Dinamarca, que, acompañado por la reina Ingrid, visitan oficialmente el país.

19 octubre.—El Gobierno norteamericano ha prohibido todas las exportaciones hacia Cuba, excepto de productos farmacéuticos y alimenticios.

20 octubre.—El Departamento de Estado llama a Washington, «para consultar», a su embajador en La Habana.

24 octubre.—El Presidente Eisenhower visita Méjico, entrevistándose en Ciudad Acuña con el Presidente López Mateos.

26 octubre.—Advertencia de las tres potencias occidentales a la Unión Soviética sobre el pasillo aéreo de Berlín (v. *Unión Soviética*).

28 octubre.—Estados Unidos acusan a Cuba de proceder a preparativos militares con ayuda del bloque comunista para extender su revolución a otras partes de América.

2 noviembre.—En Washington se declara que los Estados Unidos no tienen intención de lanzar proyectiles «Polaris» desde las aguas territoriales de la Gran Bretaña, puesto que sus submarinos están concebidos para operar desde alta mar.

Acuerdo con Gran Bretaña para instalar una base de submarinos atómicos en Escocia.

17 noviembre.—El Presidente Eisenhower da orden para que unidades navales y aéreas norteamericanas impidan posibles ataques contra Guatemala y Nicaragua.

18 noviembre.—Nicaragua hace pública su gratitud a los Estados Unidos por la decisión del Presidente Eisenhower de que unidades norteamericanas eviten una nueva invasión del país.

21 noviembre.—Se inician en Bonn gestiones para conseguir ayuda financiera alemana para la defensa común (v. *Alemania Federal*).

22 noviembre.—Fracasan las conversaciones económicas germano-americanas (v. *Alemania Federal*).

27 noviembre.—Regresan a Washington el secretario del Tesoro, Anderson, y el subsecretario de Estado, Dillon, que han celebrado negociaciones financieras en Bonn, París y Londres.

FINLANDIA. 20 noviembre.—El Presidente de Finlandia, Kekkonen, marcha a Moscú, al frente de una delegación, para celebrar entrevistas.

23 noviembre.—Regresa a Helsinki el Presidente Kekkonen. En su discurso de despedida sugiere que su país se adherirá próximamente a la Zona Europea de Libre Comercio, aplicando a la U. R. S. S. la cláusula de nación más favorecida.

FRANCIA. 4 octubre.—Después de las entrevistas entre el lord del Sello Privado, Heat, y el ministro francés de Asuntos Exteriores, celebradas en París, se publica un comunicado oficial declarando que ambos estadistas han examinado los problemas que afectan a los dos países.

5 octubre.—El Presidente De Gaulle recibe al ministro portugués de Asuntos Exteriores.

7 octubre.—Difíciles conversaciones franco-alemanas en Bonn (v. *Alemania Federal*).

10 octubre.—Telegrama de Debré a Adenauer (v. *Alemania Federal*).

11 octubre.—Llegan a París los reyes de Tailandia, siendo recibidos por el Presidente De Gaulle.

13 octubre.—El jefe del Gobierno declara ante las Comisiones de Asuntos Exteriores y de Hacienda de la Asamblea Nacional que la proyectada fuerza de choque nuclear francesa no debilitaría la alianza atlántica.

23 octubre.—El Presidente De Gaulle visita Mónaco. En Montecarlo fué recibido por el príncipe Rainiero y la princesa Grace.

25 octubre.—El ministro de Asuntos Exteriores comunica que se ha firmado un acuerdo entre los Gobiernos francés y alemán, fijando las modalidades del concurso que Francia presta a la Alemania Federal en materia de entrenamiento y de logística.

Llega a París el Presidente de Madagascar, para entrevistarse con el general De Gaulle.

26 octubre.—Advertencia de las tres potencias occidentales a la U. R. S. S. sobre el pasillo aéreo de Berlín (v. *Unión Soviética*).

28 octubre.—Conversaciones De Gaulle-Tsiranana. Trataron de los problemas de África y de la Comunidad.

2 noviembre.—Francia y la República del Malí deciden elevar a Embajadas sus representaciones diplomáticas.

3 noviembre.—Llega a París el Presidente del Senegal, Sedar Senghor, para celebrar conversaciones con el Presidente De Gaulle.

4 noviembre.—Llega a París el Presidente de Costa de Marfil para entrevistarse con el Presidente francés.

8 noviembre.—El Gobierno tunecino pide a París, por vía diplomática, la apertura de negociaciones sobre la evacuación de la base aeronaval de Bizerta.

11 noviembre.—Llega a París el Presidente del Camerún, Ahidjo.

14 noviembre.—Firma de Acuerdos de cooperación entre Francia y Camerún (ver *Camerún*).

24 noviembre.—Llega a Bonn el ministro francés de Defensa, Messmer, para entrevistarse con su colega alemán.

El secretario americano del Tesoro, Anderson, y el subsecretario de Estado, Dillon, se entrevistan con el ministro francés de Asuntos Exteriores y otras altas personalidades.

25 noviembre.—Llegan a Roma el jefe del Gobierno, Debré, y el ministro de Asuntos Exteriores, Couve de Murville, para celebrar conversaciones políticas.

28 noviembre.—Se proclama solemnemente la independencia de Mauritania.

GHANA. 22 noviembre.—El Presidente Nkrumah visita Malí acompañado de varios ministros. Fué recibido por Modibo Keita.

28 noviembre.—Nkrumah declara que ha propuesto al secretario general de la O. N. U. la creación de un alto mando militar africano, integrado por nueve países.

GRAN BRETAÑA. 3 octubre.—El primer ministro, Macmillan, se entrevista en Nueva York con su colega indio, Nehru.

4 octubre.—Macmillan se entrevista con Jrushev en Nueva York. Un portavoz aclaró que la entrevista había sido útil.

Comunicado de las conversaciones franco-británicas (v. *Francia*).

5 octubre.—Llega a Londres el jefe del Gobierno de Nigeria, Balewa, que hizo importantes declaraciones (v. *Nigeria*).

11 octubre.—Protesta a Moscú por la detención de dos diplomáticos británicos en Odessa.

16 octubre.—Carta de Macmillan a Adenauer.

17 octubre.—Llegan a Londres, en viaje oficial, los reyes de Nepal.

26 octubre.—Lord Home recibe en el Foreign Office al príncipe heredero de Marruecos, con el que mantiene conversaciones relativas especialmente al problema de Mauritania.

Advertencia de las tres potencias occidentales a la U. R. S. S. sobre el pasillo aéreo de Berlín (v. *Unión Soviética*).

2 noviembre.—Conversaciones económicas germano-británicas en Bonn (v. *Alemania Federal*).

Macmillan anuncia la firma de un acuerdo con Estados Unidos para la instalación de una base de submarinos atómicos en Holy Loch (Escocia).

7 noviembre.—El Foreign Office confirma que el Gobierno norteamericano había solicitado autorización para «explorar ciertas partes del mar de las Bahamas» y que le ha sido concedida.

17 noviembre.—El Gobierno británico y una delegación de partidos del sur del Camerún, presidida por el primer ministro del territorio bajo tutela británica, Foncha, deciden presentar a la O. N. U. el litigio en que se encuentran comprometidas ambas partes tras el fracaso de sus conferencias en Londres.

21 noviembre.—Llega a Roma el primer ministro, Macmillan, acompañado de su ministro de Asuntos Exteriores, para celebrar conversaciones políticas con los gobernantes italianos.

23 noviembre.—Sierra Leona, por acuerdo de su Cámara de Diputados, solicita la independencia para el próximo 23 de abril. La moción ha sido presentada por el primer ministro, Margai.

24 noviembre.—Regresa a Londres el primer ministro terminada su visita a Italia.

GRECIA. 20 octubre.—Llega a Atenas el ministro turco de Asuntos Exteriores, en visita oficial de dos días.

GUATEMALA. 4 octubre.—Aviones guatemaltecos atacan a una embarcación cubana que trataba de desembarcar armas en Guatemala. Un comunicado señala que «esta embarcación forma parte de una flotilla que el Gobierno comunista de Fidel Castro dispone para invadir América Central y especialmente Guatemala».

13 noviembre.—Puerto Barrio y Zacapa son ocupados por una banda rebelde procedente de Cuba.

14 noviembre.—Las fuerzas gubernamentales, bajo la dirección del Presidente Ydígoras, combaten con éxito a los rebeldes invasores. Se anuncia oficialmente que Guatemala acusará a Cuba de complicidad en la rebelión ante la Organización de Estados Americanos.

17 noviembre.—El Presidente Eisenhower ordena que unidades navales y aéreas norteamericanas impidan posibles ataques contra Guatemala y Nicaragua.

21 noviembre.—El vicepresidente guatemalteco de Asuntos Exteriores contesta a los alegatos de Moscú y La Habana diciendo que «la vigilancia ejercida por la Marina norteamericana en las aguas de América Central no constituye un atentado a la soberanía de nadie; se ejerce dentro de los límites del Derecho internacional y de acuerdo con los Tratados firmados por los Gobiernos del Continente, incluido el de Guatemala».

GUINEA. 21 octubre.—La U. R. S. S. decide ayudar a Guinea a crear plantaciones de arroz. Técnicos rusos supervisarán la construcción de una presa en el río Fie, que servirá para distribuir el agua necesaria.

HONDURAS. 17 noviembre.—El Tribunal de Justicia Internacional de La Haya dicta sentencia decidiendo que el arbitraje adoptado por el rey de España en 1906 es válido y que ciertos territorios fronterizos que actualmente se hallan bajo administración nicaragüense deben volver a Honduras.

INDIA. 23 noviembre.—Nehru ha advertido a la China Popular que serán derribados todos los aviones que Pekín envíe a violar el espacio aéreo indio.

ISRAEL. 18 octubre.—Se procede al intercambio de embajadores con la Argentina (*ver Argentina*).

19 octubre.—Incidente aéreo egipcio-israelí (*v. República Árabe Unida*).

ITALIA. 25 octubre.—Nueva propuesta austríaca sobre el Alto Adigio (*v. Austria*).

21 noviembre.—Llega a Roma el primer ministro de la Gran Bretaña, Macmillan, acompañado de su ministro de Asuntos Exteriores, para celebrar conversaciones políticas con el jefe del Gobierno italiano, Fanfani, y el ministro de Asuntos Exteriores, Segni.

24 octubre.—Al terminar su visita a Italia, Macmillan declara que considera que sus aliados están de acuerdo en cómo negociar con la U. R. S. S.

25 noviembre.—Llega a Roma el jefe del Gobierno francés, Debré, y el ministro de Asuntos Exteriores para entrevistarse con sus colegas italianos.

29 noviembre.—Declaraciones del ministro yugoslavo de Asuntos Exteriores en relación con su visita a Italia.

Llega a Roma el Presidente del Uruguay, Nardone, en viaje oficial.

JAPON. 21 octubre.—El jefe del Gobierno, Ikeda, afirma en un discurso en el Parlamento que Japón no practicará una política de neutralidad y reafirma los fuertes lazos de amistad que unen a su país con los Estados Unidos. Dijo que el Japón debe establecer relaciones comerciales con la U. R. S. S. y China roja.

21 noviembre.—Los resultados de las elecciones demuestran una gran victoria del Gobierno japonés, partidario del Pacto de Seguridad firmado con los Estados Unidos.

JORDANIA. 2 octubre.—A petición del rey Hussein, el Gobierno jordano decide reconocer al Gobierno iraquí.

JULIO COLA ALBERICH

7 octubre.—Nota de protesta de la R. A. U. a Jordania sobre la muerte del aviador Adnan Madani. El Cairo acusa a Amman de haberlo asesinado.

Entrevista Hussein Eisenhower en Washington.

21 octubre.—Se desarrolla en Amman una gran manifestación contra el Presidente Nasser. El rey Hussein pronuncia un mensaje radiodifundido atacando violentamente al Presidente de la R. A. U., al que acusa de enviar agentes para promover disturbios en Jordania.

Se produce un incidente aéreo sirio-jordano en la región de Kasba.

LAOS. 6 octubre.—Laos y la U. R. S. S. acuerdan establecer relaciones diplomáticas.

27 octubre.—El jefe del Gobierno, príncipe Suvanna Phuma, anuncia que Laos ha aceptado la ayuda económica soviética que le ha propuesto el embajador de la U. R. S. S.

27 noviembre.—Pekín invita al jefe del Gobierno a visitar la China Popular.

MALI. 17 octubre.—Las Repúblicas de Malí y Popular China establecen relaciones diplomáticas.

22 noviembre.—El Presidente de Ghana visita el Malí acompañado de varios ministros.

MARRUECOS. 26 octubre.—El príncipe Muley Hassan celebra conversaciones en el Foreign Office con lord Home, tratando especialmente del problema de Mauritania.

3 noviembre.—«Mauritania es marroquí», declara el rey Mohammed V a una delegación marroquí que se dispone a asistir a las reuniones de la O. N. U.

16 noviembre.—Un comunicado declara que el Gobierno acepta la oferta rusa de ayuda en virtud de la cual la U. R. S. S. facilitará a Marruecos aviones de reacción.

20 noviembre.—Se publica un comunicado oficial de la visita a Marruecos del presidente del Consejo de Ministros del Senegal, Mamadu Dia. Se dice que «el presidente y el príncipe heredero de Marruecos han reafirmado su común voluntad de aportar el apoyo total de sus países a la liberación y descolonización de África».

23 noviembre.—Túnez se opone a las pretensiones marroquíes sobre Mauritania (ver Túnez).

24 noviembre.—Rabat retira su embajador en Túnez a consecuencia de la posición tunecina sobre Mauritania, que ha causado hondo malestar.

MEJICO. 24 octubre.—Llega a Méjico el Presidente de los Estados Unidos, Eisenhower, entrevistándose en Ciudad Acuña con el Presidente López Mateos.

NICARAGUA. 11 noviembre.—Guerrilleros vistiendo uniforme cubano invaden algunas poblaciones costeras del sudeste del país.

13 noviembre.—El Presidente Somoza declara el estado de guerra en todo el territorio nacional. Se declara que los rebeldes están apoyados por Cuba.

14 noviembre.—Las fuerzas gubernamentales, bajo el mando del general Anastasio Somoza, combaten con éxito a los invasores, expulsándolos de Diriamba y Jicotepe y empujándolos hacia la frontera de Costa Rica.

15 noviembre.—El Presidente Luis Somoza declara que la rebelión está virtualmente terminada. «La rebelión—dijo—tiene relaciones con Cuba, desde donde está dirigida la amenaza comunista contra la América Central.»

17 noviembre.—El Presidente Eisenhower ordena que unidades navales y aéreas norteamericanas impidan posibles ataques contra Guatemala y Nicaragua.

El Tribunal de Justicia Internacional de La Haya dicta sentencia decidiendo que el arbitraje adoptado por el rey de España en 1906 es válido y que ciertos territorios fronterizos que actualmente se hallan bajo la Administración nicaragüense deben volver a Honduras.

18 noviembre.—El Presidente Somoza expresa gratitud a los Estados Unidos por la intervención de la Marina para evitar nuevas invasiones.

NIGERIA. 1 octubre.—Se conmemora solemnemente la independencia del país. A los actos asistió una delegación española.

3 octubre.—La princesa Alejandra de Kent pronuncia el discurso de la Corona ante ambas Cámaras del Parlamento, señalando que la principal tarea es crear un clima de estabilidad en África.

5 octubre.—Llega a Londres el jefe del Gobierno, Abubakar Tafawa Balewa. Declaró que «Nigeria adoptaría una política extranjera independiente, pero no similar a la adoptada por el bloque de los neutralistas».

ORGANIZACION DE ESTADOS AMERICANOS. 14 noviembre.—Estados Unidos solicita de la O. E. A. que una Comisión de «buenos oficios interamericanos actúe de mediadora en su disputa con Cuba. El secretario general de esta Organización ha solicitado que se informe al Consejo de Seguridad del desarrollo, incluyendo el silencio del primer ministro cubano, Castro, ante la petición de los Estados Unidos. La Comisión estaría formada por representantes de Venezuela, Méjico, Brasil, Colombia, Chile y Costa Rica.

15 noviembre.—La Comisión Interamericana ha decidido cooperar con el Gobierno guatemalteco para la solución del conflicto entre este país y Cuba.

ORGANIZACION DE LAS NACIONES UNIDAS. 2 octubre.—El Dalai Lama dirige una carta al secretario general solicitando que las Naciones Unidas adopten las medidas necesarias para que la China Popular abandone su ocupación del Tíbet.

3 octubre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Interviene el jefe del Gobierno soviético, Jrushev, atacando la gestión del secretario general de la O. N. U., del cual solicita la dimisión. El rey Hussein de Jordania defiende la gestión de Hammarskjold y ataca al Presidente de la R. A. U. El primer ministro de la India, Nehru, solicita la admisión de Pekín en la Organización. El secretario general, Hammarskjold, afirmó que continuaría en su puesto, siendo aclamado por la mayoría de las delegaciones. El jefe del Gobierno húngaro, Kadar, atacó a Bélgica por su intervención en el Congo.

4 octubre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Interviene el delegado español, Lequerica, saludando a los nuevos miembros africanos de la Organización, recordando que el

sentimiento cristiano de los españoles les ha enseñado la igualdad de razas. Nueva Zelanda rinde homenaje al secretario general de la O.N.U. Holanda declara que el Presidente Sukarno ha manifestado su intención de contravenir la carta de las Naciones Unidas al actuar aisladamente en Nueva Guinea occidental. El príncipe heredero de Marruecos propone la celebración en Tánger de una conferencia continental africana. En el debate sobre la inscripción de la cuestión de la representación de China, el Presidente de Checoslovaquia, Novotny, y el delegado de la R.A.U. se pronuncian en favor de la inscripción en el orden del día. El Nepal presenta una enmienda en idéntico sentido. Gran Bretaña estima estéril un debate en tal sentido, descartando el tema de esta Asamblea. Intervienen Hungría y la India, favoreciendo la admisión de Pekín.

5 octubre.—ASAMBLEA GENERAL.—El delegado del Sudán expresa su confianza en la actuación de Hammarskjöld. La Asamblea se ocupa seguidamente de la propuesta de la celebración de una Conferencia Eisenhower-Jruschef y de la enmienda australiana a favor de una conferencia de las cuatro grandes potencias. El delegado australiano se opone a la exclusión de Francia y Gran Bretaña de estos contactos. Ghana pide a Australia que retire su enmienda. Nepal considera que la enmienda australiana constituye una «actitud negativa». Nehru se asocia a la propuesta de la R.A.U. de cambiar la expresión «pedir la renovación de contactos» por la de «expresar confianza» en dicha reanudación. Bolivia subraya la necesidad de ayuda a los países subdesarrollados. Australia acusa a la U.R.S.S. de ser «la mayor potencia colonialista del mundo». Filipinas apoya la celebración de conversaciones Eisenhower-Jruschef.

6 octubre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se rechaza, por 45 votos y 44 abstenciones, la enmienda australiana. Una enmienda argentina, que retiraba de su texto la mención expresa de dos interlocutores, totalizaba 37 votos y 15 abstenciones. Al no haber podido rechazar esta enmienda, los países neutralistas retiran su propuesta de celebración de una Conferencia Eisenhower-Jruschef.

7 octubre.—ASAMBLEA GENERAL.—Nigeria ha sido admitida por unanimidad como miembro de la Organización. El delegado portugués manifiesta que las provincias ultramarinas tienen la independencia de la nación lusitana. La China nacional acusa a la U.R.S.S. de emplear maniobras destructivas. Cuba denuncia supuestos preparativos norteamericanos para invadir su territorio.

10 octubre.—ASAMBLEA GENERAL.—Guinea pide la admisión de la delegación de Lumumba y de la China comunista, y que se nombren tres vicesecretarios de la O.N.U. Malasia pide apoyo de la O.N.U. a Argelia. Túnez propone un referéndum en Argelia bajo la égida de la O.N.U.

11 octubre.—ASAMBLEA GENERAL.—Jruschef propone que la Asamblea examine en sesión plenaria el problema del desarme o que en la primavera próxima se celebre en Europa una sesión extraordinaria de la Asamblea sobre el tema. Dice Canadá que la Comisión Política es más apropiada para los debates preliminares sobre desarme. Estados Unidos es contrario a un debate sobre desarme en la Asamblea. Albania y Checoslovaquia apoyan la propuesta soviética. Gran Bretaña apoya la propuesta canadiense. Ghana dijo que se abstendría en la votación. La Asamblea rechaza, por 55 votos contra 12 y 31 abstenciones, la propuesta de la U.R.S.S., decidiendo que los debates sean en la Comisión Política.

12 octubre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se reúne para decidir, de forma definitiva, en qué órgano de la Asamblea—sesión plenaria o Comisión Política—serán debatidas dos propuestas de la U.R.S.S.: actos agresivos de los Estados Unidos contra su país (asuntos U-2 y RB-47) y declaración de independencia a los países y pueblos coloniales. Jruschev reclama que ambos puntos sean examinados por la Asamblea plenaria. Yugoslavia y Ghana apoyan su propuesta. Filipinas declara que la liberación

del yugo colonialista debe aplicarse a los países de la Europa oriental dominados por la U. R. S. S. Estados Unidos muestra su conformidad en el examen de tales casos, incluyendo los países europeos esclavizados, por la Asamblea plenaria.

13 octubre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se aprueba por unanimidad que la cuestión de independencia de los países coloniales se examine en la Asamblea plenaria. La Asamblea examina después la queja por agresión contra Estados Unidos. Jrushev declara que si el Gobierno norteamericano declarase su pesar por tales actos, la U. R. S. S. se consideraría satisfecha. Estados Unidos se oponen a que el tema se examine en la Asamblea. Por 55 votos contra 10 y 33 abstenciones la Asamblea rehúsa que se discuta el problema de la sesión plenaria.

14 octubre.—Los Estados Unidos, Gran Bretaña e Italia presentan un proyecto de moción pidiendo la reanudación de las negociaciones Este-Oeste sobre desarme.

17 octubre.—ASAMBLEA GENERAL.—Hammarskjöld elogia la labor de los funcionarios de la Organización en el Congo. Declara que la presencia de fuerzas armadas allí es sólo pasajera y que gracias a esta fuerza y a la cooperación civil en el Congo este país gozará pronto de una independencia verdadera. Chipre desea que la cuestión argelina se resuelva gracias a una comprensión mutua franco-argelina. India (ex francés) apoya la legitimidad de Kasavubu. Intervienen Israel, Suecia y Noruega y se inicia el debate de la proposición de 15 países que solicita que todos los Estados se abstengan de actos que agraven la tensión internacional. La U. R. S. S. apoya esta resolución, que fué aprobada por unanimidad.

18 octubre.—COMISION POLITICA.—Se decide el siguiente orden para el examen de los problemas que le han sido confiados: desarme, programa para la independencia y el desarrollo de Africa por la O. N. U., Argelia, Mauritania, cuestión coreana, queja de la U. R. S. S. contra los Estados Unidos por actos agresivos e informe del Comité para los usos pacíficos del espacio extra-atmosférico.

19 octubre.—COMISION POLITICA.—Se inicia el debate sobre el desarme. La Unión Soviética propone que la Comisión Política y la Asamblea General adopten los principios básicos de un desarme general y completo y que las negociaciones se lleven en un Comité de la Comisión de Desarme de la O. N. U., en que aparte de los diez países actuales participen India, Indonesia, R. A. U., Ghana y Méjico. Pakistán considera que la cuestión del control debe ser estudiada inmediatamente. Estados Unidos expresan su esperanza de que la U. R. S. S. no abandone los trabajos de la Comisión Política.

Cuba pide que la O. N. U. tome nota de los «actos de agresión» de los Estados Unidos contra su país.

20 octubre.—COMISION POLITICA.—Debate sobre el desarme. El ministro de Asuntos Exteriores polaco, Rapacki, pide que se aceleren las negociaciones sobre la suspensión de pruebas nucleares y que se convoque una sesión extraordinaria de la O. N. U. para llegar a un acuerdo sobre la suspensión definitiva de dichas pruebas. Checoslovaquia repite los argumentos soviéticos en favor de un desarme general.

COMISION DE TUTELA.—Túnez declara que «los países que administran territorios no autónomos deben comprender que su situación es insostenible», apoyando la independencia de Argelia.

Estados Unidos distribuyen un proyecto de resolución sobre el «programa de las Naciones Unidas para la independencia y el desarrollo de Africa», en el que se invita a todos los países a respetar los derechos de todos los pueblos africanos y escoger su propio modo de vida, y abstenerse de intervenir directa o indirectamente en sus asuntos, así como promover litigios.

21 octubre.—Checoslovaquia se niega a aportar ayuda financiera para sufragar la acción de la O. N. U. en el Congo.

COMISION POLITICA.—Italia expone la resolución anglo-italo-americana sobre el desarme.

COMISION SOCIAL.—Checoslovaquia presenta un proyecto de resolución sobre el odio racial y nacional. El delegado español analiza dicha propuesta, deduciendo que sus fines verdaderos son distintos a los que manifiesta su redacción.

24 octubre.—**COMISION POLITICA.**—Gran Bretaña considera que el desarme debe comenzar por las cosas que pueden ser realizadas y comprobadas fácilmente. Yugoslavia declara que la O.N.U. tiene el deber de poner en marcha las negociaciones sobre el desarme con la participación de los países pequeños.

25 octubre.—**COMISION POLITICA.**—La U. R. S. S. insiste en que se tome como base de discusión el programa soviético de desarme general y completo. Amenaza con ausentarse de la reunión si los Estados Unidos no están dispuestos a medidas fructíferas. Albania protesta contra el rearme de la Alemania Federal. Brasil defiende la propuesta anglo-italo-americana.

La Mesa de la Asamblea decide, por 14 votos contra dos y cuatro abstenciones, inscribir la cuestión de Omán en el orden del día de la Asamblea General y enviarla para examen en la Comisión Política especial.

COMISION DE TUTELA.—Por 67 votos y 12 abstenciones se aprueba la representación de los territorios no autónomos en los trabajos de los organismos adecuados de las Naciones Unidas.

27 octubre.—**COMISION DE TUTELA.**—Se aprueba, por 73 votos contra ninguno y nueve abstenciones, una resolución pidiendo a los Estados miembros que administran territorios no autónomos que desarrollen rápidamente los cuadros administrativos y técnicos autóctonos a fin de reemplazar a los funcionarios metropolitanos. La Unión Soviética se abstuvo, por considerar que esta resolución podría servir de pretexto a potencias administradoras para perpetuar el régimen colonial.

COMISION POLITICA.—El delegado norteamericano declara que un programa de desarme por etapas podría ser completado en cinco o seis años si se comenzara la tarea con buena fe entre el Este y el Oeste. La India considera que una base de partida se encontraría en conversaciones privadas entre la U. R. S. S. y Estados Unidos.

28 octubre.—La U. R. S. S. anuncia que no pagará su parte en los gastos de la O. N. U. en el Congo.

1 noviembre.—Se rechaza, por 45 votos contra 29 y 88 abstenciones, la propuesta cubana que solicitaba que el debate sobre la denuncia de Cuba contra Estados Unidos por agresión fuese discutida en Asamblea plenaria. La Comisión Política examinará el problema.

COMISION POLITICA.—Canadá deposita un proyecto de resolución en nombre de su país, Noruega y Suecia, principalmente, en que se recomienda la creación por la Comisión de Desarme de un Comité encargado de examinar los medios de ayudar a negociaciones serias para la realización del desarme general.

2 noviembre.—**COMISION POLITICA.**—Seis países africanos—Ghana, Liberia, Nigeria, Somalia, Sudán y Túnez—se unen a Etiopia para presentar un proyecto de declaración tendente a la firma de un acuerdo para la prohibición del uso de armas nucleares y termonucleares. Hungría aboga por que se tome como base de discusión el proyecto soviético. Birmania propone que la U. R. S. S. y Estados Unidos mejoren sus relaciones. Méjico sugiere que una Comisión examine los puntos comunes y divergencias de los puntos de vista del Este y del Oeste. España aprueba las propuestas occidentales.

3 noviembre.—El secretario general, Hammarskjöld, presenta un informe sobre el Congo al Consejo de Seguridad y Asamblea General. Declara que no existe ningún

Gobierno central constituido, ataca al coronel Mobutu por la «intrusión del ejército en la vida política» y a Bélgica por el retorno en masa de ciudadanos belgas al Congo.

7 noviembre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Se reúne en sesión plenaria para estudiar la situación en el Congo. Dahomey hizo observar que el Presidente Kasavubu acababa de llegar a Nueva York y propuso el aplazamiento para que pudiera exponer sus puntos de vista sobre el problema congolés. Por 61 votos contra 12 y 12 abstenciones se aplazó la sesión.

8 noviembre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Se inicia el estudio del problema del Congo.

Túnez solicita que el número de miembros del Consejo de Seguridad sea elevado a quince, y apoya una moción para que el número de miembros del Consejo Económico y Social se eleve de 18 a 24, porque los países afroasiáticos tienen poca representación.

10 noviembre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Se aplazan los debates sobre el Congo.

La Comisión de comprobación de poderes de la O.N.U. recomienda que se acredite en las Naciones Unidas la delegación del Congo designada por el Presidente Kasavubu.

11 noviembre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Se reúne para designar los miembros no permanentes del Consejo de Seguridad. Nigeria propone un aplazamiento de la reunión. Guinea apoya esta petición. Se oponen Venezuela, Gran Bretaña y Estados Unidos, que pone en guardia acerca de los peligros de romper «el muy difícil equilibrio» que se logró establecer en la composición de los organismos de las Naciones Unidas. Por 51 votos contra 38 y nueve abstenciones se aprobó el aplazamiento.

14 noviembre.—**UNESCO.**—Se inaugura en París la XI Conferencia General. Se confirman los poderes de la República de China (Formosa) al rechazar, por 44 votos contra 26 y 15 abstenciones, la petición soviética de sustituir dicha delegación por otra de la China Popular Pekín.

15 noviembre.—**COMISION POLITICA.**—Se inicia el estudio del problema de Mauritania. El delegado marroquí, Buceta, reclama Mauritania, atacando violentamente la política de Francia y dirigiendo un llamamiento a los países firmantes del Acta de Algeciras para que se reconozcan sus derechos. El delegado francés, Armand Berard, refutó los argumentos marroquíes.

15 noviembre.—En la reunión de la Comisión consultiva sobre el Congo de las Naciones Unidas interviene el delegado marroquí, Buceta, insistiendo en la necesidad de buscar una solución al problema por el camino de la conciliación.

16 noviembre.—**COMISION POLITICA.**—Arabia Saudita apoya la reclamación marroquí de anexión de Mauritania. Los delegados del Gabón y Senegal se oponen a las pretensiones marroquíes. El delegado de Marruecos acusó a Francia de sembrar la división y la división.

El Presidente de la República del Congo, Kasavubu, dirige una carta al secretario general de la O.N.U. protestando por que se haya distribuido a los países miembros de las Naciones Unidas, como documento oficial, una carta de Lumumba, fechada el día 11, en que sugería una consulta popular en el Congo. Kasavubu declara que Lumumba no es más que un simple ciudadano desde que fué destituido de su cargo de jefe del Gobierno.

18 noviembre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Se reúne para decidir si se ha de admitir o no a la delegación congoleza presidida por Kasavubu. El Presidente del Congo (ex francés) propone que los jefes de Estado independientes de África conferencien

para redactar el programa de restauración congoleña. Abordado el tema de la reunión, el delegado de Ghana propone un nuevo aplazamiento de la discusión. Costa de Marfil y Camerún se oponen al aplazamiento, que apoyan Etiopía e India. Se rechazó el aplazamiento por 51 votos contra 36 y 11 abstenciones.

21 noviembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se reanuda el debate sobre la recomendación de la Comisión de comprobación de poderes que aconseja el reconocimiento de la delegación congoleña designada por el Presidente Kasavubu. El ministro camerunés de Asuntos Exteriores declara que «desde hace diez años los rusos tratan de imponer su doctrina en nuestro país, sin conseguirlo». Acusa a Ghana de trabajar en favor de la U. R. S. S. El delegado de Guinea solicita el aplazamiento de toda determinación, amenazando con la retirada de su país si se acepta la delegación de Kasavubu. La misma actitud adoptan Malí y Yugoslavia.

21 noviembre.—El secretario general de la O. N. U. advierte el déficit económico en que se encuentra la Organización como consecuencia de los gastos producidos por la cuestión congoleña, advirtiendo que a causa de ello podría verse forzado a liquidar la operación militar en dicho país.

22 noviembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se rechaza una moción de Ghana solicitando el aplazamiento «sine die» del debate sobre la ratificación de poderes a la delegación del Presidente Kasavubu; 34 países votaron por el aplazamiento, 50 en contra, y 13 se abstuvieron.

23 noviembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se obtiene el voto favorable a la representación de Kasavubu. El escrutinio arroja 53 votos a favor, 24 en contra y 19 abstenciones.

COMISION POLITICA.—En el debate sobre la cuestión de Mauritania, el delegado de la República Centroafricana reconoce que hay ciertos lazos entre Mauritania y Marruecos, pero que no justifican las pretensiones marroquíes. El delegado marroquí dice que en este caso existe mucha incomprensión y confusión. El delegado malgache pide a Marruecos que acepte el veredicto popular que se manifestó en unas elecciones libres demostrando su deseo de independencia. El delegado jordano apoya la postura marroquí. Níger y Volta combaten el deseo anexionista marroquí. Yemen y Líbano apoyan la postura de Rabat. Afganistán señala que debe tenerse en cuenta el deseo del pueblo afectado. Guinea combate toda división entre el África negra y el África árabe.

COMISION POLITICA.—Camerún declara que la O. N. U. debe declararse incompetente en la cuestión de Mauritania. Indonesia apoya a Rabat. Filipinas sostiene que corresponde al pueblo mauritano disponer de su futuro. Chipre apoya la autodeterminación mauritana. Iraq apoya las pretensiones marroquíes.

25 noviembre.—COMISION POLITICA.—La R. A. U. apoya la tesis marroquí. El Congo (ex francés) recuerda a Marruecos cómo se llevó a cabo la unión de Siria y Egipto. Dahomey considera que la mejor solución es que la población de Mauritania exprese si desea su unión a Marruecos. Yugoslavia apoya a Marruecos. India propone que el problema sea resuelto amistosamente por los interesados. Etiopía propone la suspensión de la sesión.

26 noviembre.—COMISION POLITICA.—Termina el debate sobre Mauritania sin que se vote ninguna resolución. Indonesia, Jordania y Libia retiran su proyecto de resolución, por el que se recomendaba que las partes interesadas entrasen en negociación para alcanzar una solución pacífica del problema. India propone que no se adopte ninguna resolución, y este criterio es el que prevalece.

28 noviembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se abre el debate sobre la «Declaración

sobre la concesión de la independencia a los países y pueblos coloniales», que fué propuesto por la U. R. S. S. El delegado soviético, Zorin, atacó a la Gran Bretaña, acusándola de llevar a cabo matanzas en masa en Kenya, y contra Francia, por la guerra argelina. Contestó el delegado británico diciendo que 22 millones de habitantes de seis países han sido incorporados por la fuerza a la U. R. S. S. Habló el delegado del Congo (ex belga), expresando su gratitud a la O. N. U.

29 noviembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Argentina declara que el colonialismo ha desaparecido prácticamente. Ghana dice que millones de africanos están dominados por el colonialismo. Arabia Saudita sugiere el cese de la Comisión de Tutela de la O. N. U.

ORGANIZACION DEL TRATADO DEL ATLANTICO NORTE. 21 noviembre.—Comienza la conferencia de parlamentarios de la O. T. A. N. Están representados 14 países, ya que no ha concurrido la delegación turca. El jefe del Gobierno declara en su discurso que Francia está más interesada que nadie en la defensa del mundo libre y que es partidaria del incremento de colaboración entre todos los miembros, señalando que la O. T. A. N. será más fuerte si sus miembros saben doblegar sus responsabilidades particulares, como naciones individuales, a la voluntad colectiva. Interviene el presidente de la Conferencia, Langhelle, y a continuación toma la palabra el vicepresidente electo de los Estados Unidos, Johnson, diciendo que la voz del aislamiento ha sido apagada en los Estados Unidos. El ministro noruego de Asuntos Exteriores, Lange, opina que la O. T. A. N. tendrá que afrontar cada vez menos una competición militar con la U. R. S. S., y que será mayor la competencia económica e ideológica. El general Norstad propone la creación de un «pool» atómico y solicita cohetes atómicos para las fuerzas de la O. T. A. N.

26 noviembre.—La Comisión de Parlamentarios aprueba diversas resoluciones, entre ellas una que solicita del Consejo de la O. T. A. N. que establezca una autoridad política. Otras se refieren al sistema de entrega de armas nucleares y su utilización, la creación de una pequeña unidad militar de gran movilidad, dotada con armamento nuclear; la ratificación de la Organización de Cooperación Económica y Desarrollo y la creación de un Instituto Internacional de Ciencias y Tecnología.

30 noviembre.—Se clausura la Conferencia de Parlamentarios de la O. T. A. N. Se llega a un acuerdo sobre el control de armas atómicas en caso de guerra y se recomienda la aplicación de medios para combatir los peligros de la guerra económica.

PORTUGAL. 5 octubre.—El ministro portugués de Asuntos Exteriores ha sido recibido por el Presidente de la República francesa.

REPUBLICA ARABE UNIDA. 2 octubre.—Llega a Damasco una misión militar de la República Popular china, presidida por el general Chan Chou Sen, para efectuar una visita de tres días.

7 octubre.—Nota de protesta a Amman (v. Jordania).

10 octubre.—La R. A. U. solicita la convocatoria de la Liga Árabe. Durante una escala en El Cairo, camino de Nueva Delhi, el Presidente Nasser celebra conversaciones con Nehru.

19 octubre.—Un portavoz oficial declara que cuatro aviones israelíes han violado el espacio aéreo egipcio. Los aviones de la R. A. U. derribaron a uno de los aparatos israelíes.

20 octubre.—La R. A. U. se queja a la Comisión mixta de armisticio por la violación de su territorio por aviones israelíes.

21 octubre.—Ataque del rey Hussein a Nasser (v. *Jordania*).

22 octubre.—Llega a El Cairo el rey del Afganistán.

23 octubre.—El Presidente Nasser se entrevista con el rey del Afganistán.

15 noviembre.—El Presidente Nasser visita el Sudán. En Jartum fué recibido por el mariscal Abbud.

25 noviembre.—Un comunicado oficial de las entrevistas Nasser-Abbud declara que ambos jefes de Estado reafirman su política de neutralidad.

28 noviembre.—Se anuncia la salida para Moscú del mariscal Amer, que celebrará conversaciones políticas y económicas. Marchará el día 30.

SANTA SEDE. 30 octubre.—Su Santidad el Papa recibe en audiencia a los reyes de Suecia.

23 noviembre.—Su Santidad Juan XXIII recibe al primer ministro británico, Macmillan, y a su ministro de Asuntos Exteriores, lord Home.

26 noviembre.—La Santa Sede presenta, por vía diplomática, una protesta al Gobierno de Haití por la expulsión del arzobispo de dicho país, que considera una violación del Derecho Canónico y del Concordato suscrito por ambos países.

Su Santidad recibe en audiencia al jefe del Gobierno francés y a su ministro de Asuntos Exteriores.

SENEGAL. 30 noviembre.—Comunicado oficial de las entrevistas marroquí-senegalesas (v. *Marruecos*).

SUDAN. 15 noviembre.—Llega a Jartum el Presidente Nasser, que fué recibido por el mariscal Abbud, con quien mantuvo importantes conversaciones.

25 noviembre.—Comunicado oficial de las entrevistas Nasser-Abbud. Ambos jefes de Estado reafirman su política de neutralidad en los asuntos internacionales, comprometiéndose a apoyar los proyectos de desarme.

TUNEZ. 3 octubre.—El embajador de Túnez en París, que asiste en Nueva York a la Asamblea General de la O.N.U., entrega al Presidente Eisenhower un mensaje del Presidente de Túnez.

7 noviembre.—Al inaugurar la Conferencia sindical africana, el Presidente Bourguiba declara que «nuestro deber es apoyar la lucha por la independencia de Argelia».

8 noviembre.—Túnez solicita de París la apertura de negociaciones para la evacuación francesa de Bizerta (v. *Francia*).

23 noviembre.—El ministro de Asuntos Exteriores, en conferencia de Prensa, declara que el Gobierno tunecino no apoya la postura de Rabat respecto a Mauritania,

al que considera como un país independiente que no debe ser anexionado por Marruecos.

24 noviembre.—Rabat retira su embajador en Túnez (v. Marruecos).

TURQUIA. 20 octubre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Selim Sarper, llega a Atenas en visita oficial de dos días.

UNION SOVIETICA. 4 octubre.—Entrevista Jruschev-Macmillan en Nueva York.

6 octubre.—Llega a Moscú el Presidente del Gobierno provisional argelino, Ferhat Abbas. Pronuncia un discurso solicitando la ayuda de la U. R. S. S.

10 octubre.—Comienza en Stalingrado (Tayikistan) la primera conferencia soviética de solidaridad afroasiática, en la que participan representaciones de Argelia, India, R. A. U., China, Camerún y Japón, principalmente.

11 octubre.—Protesta británica a Moscú por la detención de dos diplomáticos ingleses en Odessa.

14 octubre.—Llega a Moscú el jefe del Gobierno, Jruschev.

20 octubre.—En un discurso pronunciado en el estadio Lenin, de Moscú, Jruschev pide una conferencia del desarme en la próxima primavera y la reforma de las Naciones Unidas. Da cuenta del reconocimiento «de facto» del Gobierno provisional argelino.

21 octubre.—El Gobierno soviético decide ayudar a Guinea para establecer en el país plantaciones de arroz. Los técnicos rusos supervisarán la construcción de una presa en el río Fie.

26 octubre.—Las tres potencias occidentales han advertido a la U. R. S. S., en idénticas notas publicadas hoy, que cualquier restricción impuesta sobre el pasillo aéreo de Berlín crearía una situación peligrosa. Advierten que no aceptan el argumento soviético de que el sector oriental de Berlín forma parte de la Alemania del Este.

7 noviembre.—La U. R. S. S. festeja el 43 aniversario de la revolución de octubre con un gran desfile militar en la plaza Roja, de Moscú. El ministro de Defensa, Malinovsky, pronunció un discurso, diciendo que ante la actitud de los imperialistas la U. R. S. S. se ve forzada a aumentar aún más su potencial bélico. En el desfile se exhibieron varios tipos gigantes de cohetes.

9 noviembre.—Jruschev felicita al Presidente electo de los Estados Unidos.

21 noviembre.—Llega a Moscú el Presidente de Finlandia para celebrar importantes conversaciones.

28 noviembre.—El jefe del Gobierno de Camboya, Norodom Sihanuk, llega a Moscú en visita oficial.

YUGOSLAVIA. 29 noviembre.—Antes de su marcha a Italia, el ministro de Asuntos Exteriores, Popovitch, declara que su visita afianzará las relaciones amistosas italo-yugoslavas.

IV
BIBLIOGRAFIA

